



FACULTÉ
DROIT
Université Catholique
de Lille 1875

C3RD

Masterclass

9th Edition

Global Actors for Peace

22-26 SEPTEMBRE
2025

Université Catholique de Lille
Faculté de Droit
58 rue du Port, Lille

SECURING
DEMOCRACY





Masterclass 2025

Global Actors for Peace : une 9^e édition dédiée à la démocratie en temps de crises

Du 22 au 26 septembre 2025, la Faculté de Droit de l'Université Catholique de Lille accueillera la 9^e édition de sa Masterclass annuelle « Global Actors for Peace ».

Cette année, l'événement se focalisera sur les défis posés par le recul et les transformations de la démocratie, un thème d'une importance cruciale dans le contexte actuel.

Un colloque bilingue et international

Organisée par le **Centre de Recherche sur les Relations entre les Risques et le Droit**, cette Masterclass est un **colloque bilingue français/anglais**, explorant le rôle des acteurs globaux dans la construction d'une paix durable. Elle réunit des chercheurs et des spécialistes provenant d'ONG, d'organisations internationales et de la société civile, ainsi que des représentants des juridictions régionales et internationales.

Sécuriser la démocratie en temps de crises

Les démocraties sont-elles plus pacifiques ? Et si oui, pourquoi et comment ? Assistet-on à un recul de la démocratie ou à sa transformation ? Les nouvelles technologies sont-elles une menace ou un moyen de la protéger ? Ces évolutions menacent-elles la paix au sein des sociétés et dans le monde ? Les acteurs de la société civile ou des organisations internationales peuvent-ils encore peser pour permettre le dialogue entre les sociétés et préserver la paix ?

Il existerait un **consensus général sur la disposition pacifique des démocraties** – du moins entre elles. Cependant, la force de ce lien entre démocratie et paix continue de faire débat. Les mécanismes causaux qui poussent les démocraties – mais également les autocraties – à adopter des politiques plus pacifiques représentent un des agendas de recherche les plus stimulants à venir.

Autant de sujets abordés dans le cadre de la **Masterclass 2025**, qui ambitionne d'**approfondir notre compréhension des enjeux liés au recul de la démocratie et son impact sur la paix**.

Un programme riche et diversifié

Durant une semaine, les participants pourront assister, entre autres, à diverses conférences, tables rondes, un ciné-débat ou encore une exposition. Ce **programme pluridisciplinaire** favorise les échanges entre conférenciers, étudiants et membres de la société civile, tous investis dans le décryptage des évolutions de notre monde contemporain. Participer à la Masterclass 2025, c'est l'occasion précieuse d'assister à **des échanges essentiels pour l'avenir de nos démocraties**.



Masterclass 2025

Global Actors for Peace : 9th edition, dedicated to ‘Securing Democracy’

Join us from September 22 to 26, 2025, at the Faculty of Law of the Catholic University of Lille for the 9th edition of the annual Masterclass “Global Actors for Peace.”

This year’s theme will tackle one of the most pressing issues of our time: the challenges brought on by the decline and transformation of democracy.

An international and bilingual colloquium

Hosted by the Research Center on Risks and Law (C3RD), **this bilingual (French/English) Masterclass** brings together researchers, experts from NGOs and international organizations, civil society leaders, and representatives from regional and international courts. Together, they’ll explore how global actors can contribute to building lasting peace in a changing world.

Securing Democracy in times of crisis

Are democracies more peaceful? And if so, why and how? Are we witnessing a decline of democracy—or simply its transformation? Do new technologies pose a threat to democracy, or could they help protect it? How do these changes impact peace within societies and across the world? And can civil society actors and international organizations still play a meaningful role in fostering dialogue and preserving peace? **There is a general understanding that democracies tend to be more peaceful** – at least in their relation to one another. Yet, the strength of the link between democracy and peace continues to sparkle debate. The reasons that lead democracies – as well as autocracies – to adopt a more peaceful approaches remain at the center of the most stimulating research agendas of the years ahead. These are just some of the questions that will be explored during the **2025 Masterclass**, which aims to **deepen our understanding of the democratic backslide and its (potential) impact on peace.**

A rich and multidisciplinary program

Over the course of a week, participants will have the opportunity to attend a wide range of events, including lectures, panel discussions, a film screening and debate, and an exhibition. This multidisciplinary program encourages dialogue between speakers, students, and members of civil society—all committed to making sense of the major shifts shaping our world. Taking part in the 2025 Masterclass is a unique opportunity to engage in **vital conversations about the future of our democracies.**

Programme

Lundi 22 septembre

9h40

MOT D'ACCUEIL / OPENING REMARKS

RS 31

Sarah Durelle-Marc

*Doyen de la Faculté de Droit
C3RD, Université Catholique de Lille*

Sonia Le Gouriellec

*Maîtresse de conférences en science politique
C3RD, Université Catholique de Lille*

Valentina Volpe

*Maître de conférences en droit international public
C3RD, Université Catholique de Lille*

10h - 12h

KEYNOTE

Why We Still Fight for Democracy – and Its Promise for Peace ?

RS 31

Veronica Tsepkalo

*Belarusian Democratic Opposition Activist
European Parliament Sakharov Prize*

14h - 16h

TABLE RONDE

Global Democracy Promotion – What is left ?

RS 31

Simona Granata

*Director/Secretary
European Commission for Democracy through Law (Venice
Commission)*

Raffaelle Sabato

*Judge
European Court of Human Rights*

16h30 - 18h

VERNISSAGE DE L'EXPOSITION

'Is My Democracy Your Democracy?'

Hall RS 86 (Amphi Saint-Louis)

Mardi 23 septembre

14h - 16h

ROUND TABLE

Technology and Democracy : stakes for law and peace

RS 31

Delphine Dogot

*Associate Professor of Law
C3RD, Université Catholique de Lille*

Malik Bozzo-Rey

*Directeur de recherche HDR en éthique
ETHICS, Université Catholique de Lille*

Enguerrand Marique

*Maître de conférences en droit européen des affaires
C3RD, Université Catholique de Lille*

Sarah Perret

*Maîtresse de conférences en science politique et relations
internationales
ESPOL, Université Catholique de Lille*

16h30 - 18h30

SOIRÉE-DÉBAT

Démocratie en tension : entre aspirations et contestations

RS 86 (Amphi Saint-Louis)

Rim-Sarah Alouane

*Docteure en droit public, chercheuse associée
Université Toulouse Capitole*

Julien Navarro

*Maître de conférences
Université Catholique de Lille*

Mercredi 24 septembre

10h - 12h

ROUND TABLE

Conflicts, Knowledge, and Power: Challenges for Science and Education in Democracy

RS 31

Dr. Roman Zinigrad

*Assistant Professor of Law
American University of Paris*

12h - 18h

ATELIER ARTISTIQUE

« **Dessiner la paix** »

RS 311-314 (closed doors)

WINOC

Dessinateur

Jeudi 25 septembre

14h - 16h

INTRODUCTION MUSICALE

**Naviguer dans l'espace mondial contemporain.
Quelle place pour les boussoles multilatérales ?**

RS 31

Frédéric Ramel

*Professeur des universités en science politique
Institut d'Études Politiques de Paris*

Aghiad Ghanem

*Docteur en science politique
CERI-Sciences Po*

Vendredi 26 septembre

10h - 12h

KEYNOTE

Retour sur la paix démocratique

RS 86 (Amphi Saint-Louis)

Jean-Vincent Holeindre

Professeur de science politique

Directeur du Centre Thucydide

Université Paris-Panthéon-Assas

12h - 14h

COCKTAIL

Hall RS 86 (Amphi Saint-Louis)

14h - 16h

INAUGURATION EXPOSITION

« Dessiner la paix »

Hall RS 86 (Amphi Saint-Louis)

SECURING
DEMOCRACY





FACULTÉ
DROIT
Université Catholique
de Lille 1875

C3RD



SECURING
DEMOCRACY



Organisateurs



Sonia Le Gouriellec

Sonia Le Gouriellec est titulaire d'un doctorat en science politique (relations internationales) et est maîtresse de conférences à l'Université Catholique de Lille, au sein de la Faculté de Droit. Elle a, par le passé, travaillé comme chercheuse à l'Institut de Recherche Stratégique de l'École Militaire (IRSEM) du Ministère des Armées, où elle supervisait la région Afrique subsaharienne.

Enseignante à Sciences Po Paris, elle est également chercheuse associée à la Fondation pour la Recherche Stratégique (FRS) et à la Chaire Raoul Dandurand. Elle est membre du comité éditorial de l'Annuaire Français des Relations internationales (AFRI) et de la Revue internationale de politique comparée (RIPC). Elle co-dirige la section sécurité dans l'Observatoire du multilatéralisme et des organisations internationales ainsi que la recherche sur la sécurité au sein du C3RD.



Ioannis Panoussis

Ioannis Panoussis est Professeur des Universités catholiques, Vice-Recteur en charge du développement international et Doyen honoraire de la Faculté de Droit de l'Université Catholique de Lille. Il co-dirige un Master en droit international et européen, spécialité « Droits de l'Homme, Sécurité, Développement ».

Ses matières de spécialisation sont le droit international public, le droit international et européen des droits de l'homme, le droit international humanitaire, le droit des réfugiés. Il a exercé des fonctions d'expert pour le compte du UNHCR (juge/assesseur UNHCR à la Cour nationale du droit d'asile) et pour le compte du ministère des affaires étrangères (mission de formation en Afghanistan de personnels impliqués dans la protection des droits de l'homme au niveau des ministères, des organisations internationales et des ONG).

Il intervient en tant qu'expert à l'École Nationale d'Administration (ENA) et à l'Institut d'Études Humanitaires Internationales d'Aix Marseille Université. Il est régulièrement invité dans plusieurs établissements prestigieux (Institut international des droits de l'Homme à Strasbourg, EDHEC, IESEG, IEP de Lille) et il a exercé la fonction d'évaluateur pour le Fonds National de Recherche Scientifique belge.



Valentina Volpe

Valentina Volpe is an associate professor of public international law and the co-director of the Master in Human Rights, Security, and Development at the Law School of the Université Catholique de Lille. She is also a senior research affiliate and a former senior research fellow (post-doc) at the Max Planck Institute for Comparative Public Law and International Law (MPIL) in Heidelberg (Germany) and an adjunct professor at Sciences Po Paris, Luiss Guido Carli University in Rome, and Los Andes University in Bogota. Valentina has studied law in Italy, France, and the US. She is a former visiting researcher at Yale Law School and holds a Ph.D. summa cum laude in Law and Legal Theory from the Italian Institute of Human Sciences (SUM) of Naples (currently the Scuola Normale Superiore of Pisa).

Her research interests cover the fields of comparative and international public law, encompassing disciplines such as global governance, comparative constitutional law, non-state actors, democracy promotion, human rights, and global law. She has also served as a visiting professor at the China University of Political Science and Law (CUPL) in Beijing, the UN-mandate University for Peace (UPEACE) in San José (Costa Rica), Lille Catholic University (Paris campus), and the University of Mannheim (Germany).

Intervenants



Rim-Sarah Alouane

Rim-Sarah Alouane est docteure en droit public et chercheuse associée à l'IDETCOM (Université Toulouse Capitole). Spécialiste des droits de l'homme, des libertés fondamentales et du droit constitutionnel, ses principaux champs de recherche et d'enseignement portent sur les questions d'égalité et de non-discrimination, de droit des minorités et de la place des revendications religieuses dans les sociétés libérales. Ses travaux ont notamment été publiés dans Foreign Policy, Brookings, Atlantic Council ou encore le New York Times. Auditionnée en 2022 par la Commission américaine sur la liberté religieuse (USCIRF), elle a intégré en 2023 la promotion des European Young Leaders – Friends of Europe. Elle intervient régulièrement dans les médias internationaux (NPR, BBC, Al Jazeera, CBC, France 24) sur les enjeux liés aux droits et libertés, aux discriminations et aux débats politiques nationaux.



Malick Bozzo-Rey

Malik Bozzo-Rey est Directeur de recherche en éthique au laboratoire ETHICS de l'Université Catholique de Lille. Il est par ailleurs chercheur associé auprès de l'École de droit de Sciences Po et Visiting Lecturer au Bentham Project de University College London.

Il est membre du Centre Bentham depuis sa création, membre fondateur du groupe de recherches PriMaL (Paris Research in Norms, Management and Law de l'Université Paris Ouest Nanterre La Défense) et du French Nudge Project (Sciences Po et C3E) et membre de l'Observatory for Responsible Innovation (Mines Paris Tech). Il a dirigé le projet RSECO (Région Hauts-de-France et ETHICS) et co-dirigé le projet Nudges : Extra-legal Normativities and Public Policies (Sciences Po). Il participe ou a participé à plusieurs projets de recherche : CodeBentham (Sciences Po, Paris VII et Paris XIII, dir. : Guillaume Tusseau), PoLiTic : transparence et gouvernance (Maison des sciences de l'homme de Bretagne, dir. : Magali Bessonne), NeoPoVis (Université Paris Ouest Nanterre La Défense), BenthamPol (Centre Bentham, dir. : Jean-Pierre Cléro) et ProcBentham.



Delphine Dogot

Delphine Dogot is Associate professor of Law at the Faculty of Law of Université Catholique de Lille since 2019, based at the Paris-Issy Campus.

She is the Director of LeStudio, a collaborative and creative digital/law lab and the Academic Director of the Digital Tech Winter & Summer Schools and University Degree on Law and Digital Technologies. Delphine Dogot researches and teaches in the areas of law and technology, international law and legal philosophy, in particular in relation to global governance, risk and security. Her research investigates the tech-driven transformation of law and governance. She currently works on data-driven and blockchain governance architectures, on cybersecurity discourses and on the relations between algorithmic thinking and legal practices.



Aghiad Ghanem

Aghiad Ghanem est docteur en science politique (CERI-Sciences Po) et est actuellement responsable pédagogique à PSIA, Sciences Po Paris. Il fut précédemment chercheur associé à l'Institut français d'études anatoliennes (IFEA), et à enseignant à Paris Dauphine et l'ENS (PSL). Ses travaux portent principalement sur les Alaouites au Moyen-Orient, et leurs modes d'internationalisation face au conflit syrien. Ils reposent sur des enquêtes de terrain conduites en Syrie, en Turquie et au Liban.



Simona Granata-Menghini

Simona Granata-Menghini is the Director/Secretary of the European Commission for Democracy through Law (Venice Commission) as of 1 February 2021. She was previously Deputy Secretary since 2010. Simona started her career at the Council of Europe in 1994 as case-lawyer at the European Commission on Human Rights, Council of Europe. From 1997 to 1999 she was Senior Deputy Human Rights Ombudsperson in Bosnia and Herzegovina, in Sarajevo and Banja Luka, Bosnia and Herzegovina. From 1999 to 2000 she was case lawyer at the Registry of the European Court of Human Rights. She joined the Venice Commission in 2001, as Head of the Constitutional Cooperation Division. Topics include constitutional and legislative reforms relating to separation of powers, rule of law, independence of the judiciary, judicial ethical codes, protection of minorities, freedom of expression, assembly, association, non-discrimination, political party regulation, ombudsman institutions, ratification of international treaties, execution of judgments of international courts, electoral law, states of emergency, oversight of security services, ratification of credentials of national delegations to the Parliamentary Assembly, parliamentary immunity. She is the author of numerous publications on the case law of the European Court of Human Rights and on the work and role of the Venice Commission.



Jean-Vincent Holeindre

Jean Vincent Holeindre est Professeur de science politique à l'Université Paris-Panthéon-Assas, où il dirige le Centre Thucydide depuis septembre 2022, après avoir été directeur scientifique de l'Institut de recherche stratégique de l'école militaire (IRSEM, ministère des Armées) entre 2016 et 2022. Chercheur associé à l'Institut Michel-Villey et au CERSA, ses enseignements et ses recherches se situent au croisement de la philosophie politique et des relations internationales. Il co-dirige également, avec Julian Fernandez, le Master Relations internationales ainsi que l'Annuaire français de relations internationales (éditions Panthéon-Assas). Il a notamment publié «La ruse et la force. Une autre histoire de la stratégie» (Perrin, 2017). Cet ouvrage a obtenu en 2017 le Prix Emile Perreau-Saussine attribué chaque année à un chercheur en sciences humaines et sociales de moins de 40 ans. Il a également obtenu en 2019 le Prix Maréchal Foch de l'Académie française. Il a récemment dirigé, avec Julian Fernandez, Nations désunies ? La crise du multilatéralisme dans les relations internationales (CNRS éditions, 2022).



Enguerrand Marique

Enguerrand Marique est Maître de conférences en droit européen des affaires à l'Université Catholique de Lille. Il enseigne le droit des affaires et le droit des nouvelles technologies. Après avoir obtenu un master en droit à l'UCLouvain et un master complémentaire en droit commercial international en Californie, Enguerrand Marique a soutenu en 2021 une thèse sur le droit des plateformes numériques intitulée « Construire la confiance dans les plateformes numériques via les outils juridiques : nouveaux rôles et nouvelles responsabilités pour les pouvoirs publics et les entités privées ». Ses recherches portent principalement sur la régulation des technologies numériques, notamment lorsque leurs applications civiles portent atteinte à la confiance des citoyens ou des consommateurs. Il s'intéresse à la manière dont les mécanismes de gouvernance peuvent être conçus de manière innovante pour rétablir et maintenir cette confiance, notamment dans les environnements où la transparence et la responsabilité sont en jeu (données, plateformes et IA).



Julien Navarro

Julien Navarro est maître de conférences en science politique à l'Université Catholique de Lille depuis 2010. Il est membre de l'Anthropo-Lab au sein du laboratoire ETHICS EA7446, ainsi que chercheur associé à ESPOL-LAB. Ses recherches ont pour objet le lien représentatif en Europe à l'échelle nationale et à l'échelle de l'Union européenne. Elles portent notamment sur les comportements des députés et le fonctionnement des parlements, la congruence idéologiques entre les citoyens et leurs représentants, la satisfaction à l'égard de la démocratie et la participation électorale. Docteur en science politique de Sciences Po Bordeaux, il a enseigné et effectué des séjours de recherche dans de nombreuses universités européennes, en particulier : Sciences Po Bordeaux, l'Université libre de Bruxelles, Sciences Po Aix, l'Université de Göteborg, l'Université de Léna, Sciences Po Lille, l'Université de Sienne, l'Académie diplomatique de Vienne et l'Université LUISS Guido Carli (Rome).



Sarah Perret

Sarah Perret a rejoint ESPOL en 2023 en tant que Maîtresse de conférences en Science politique et Relations internationales, et est responsable du Master Digital Politics and Governance (DPG) depuis 2025. Elle est également chercheuse associée au King's College London, au Laboratoire de Théorie politique du CRESPPA-CNRS, et à la Chaire de Géopolitique du risque de l'École Normale Supérieure de Paris. Ses recherches s'intéressent aux différentes formes d'action publique en matière de sécurité aux frontières et leurs effets politiques et pratiques sur les acteurs et enjeux des circulations transnationales. Dans ce cadre-là, elle a mené des recherches sur les législations en matière de naturalisation, sur la sécurisation de l'immigration, sur les politiques de lutte contre le terrorisme, et s'intéresse désormais plus particulièrement aux effets des politiques de sécurité aux frontières à travers la collecte et la circulation de (non)savoirs, en particulier avec l'utilisation exponentielle des technologies numériques telles que la biométrie et l'intelligence artificielle. Elle a notamment publié *Géopolitique du risque. De la possibilité du danger à l'incertitude de la menace* (2022, Éditions du Cavalier Bleu) avec J. P Burgess, ainsi que de plusieurs articles dans des revues telles que *Geopolitics*, *Review of International Studies*, *European Journal of International Security*, *Big Data & Society* ou *Études internationales*.



Frédéric Ramel

Frédéric Ramel is Full professor of Political Science at the Institut d'Études Politiques de Paris since 2012 (Centre de Recherches Internationales). In parallel, he was the first Scientific Director of IRSEM (Institut de recherche stratégique de l'École militaire) and one of the founding fathers of EISA (European International Studies Association). He deals with security and diplomatic issues, intergovernmental organisations but also cultural diplomacies, acoustics and the emergence of planetary politics. He wrote 3 single-books, 4 co-authored, 11 co-edited publications (books and special issues of journals), some thirty articles in peer-review journals (among those *Global Studies Quarterly*, *Journal of International Political Theory*, *International Studies Perspectives*, *International Peacekeeping*, *Journal of Political Science Education*, *Études internationales...*), around sixty book chapters in French and in English. He is the coordinator of Groupe de Recherche sur l'Action Multilatérale (GRAM - CNRS) and has coordinated the ANR DATAWAR program (2019-2023) dedicated to the role of quantitative data in framing and interpreting conflictuality. In his last book, he explores benevolence as a moral affection in International Relations (published by Bristol University Press in February 2025).



Raffaele Sabato

Raffaele Sabato est un magistrat italien, juge à la Cour européenne des droits de l'homme depuis le 5 mai 2019. Diplômé en droit de l'Université de Naples et en sciences politiques de l'Université de Macerata, il a été admis au barreau en 1985. En 1987, après des études de troisième cycle à l'étranger, il a obtenu une maîtrise en jurisprudence comparée à la faculté de droit de l'Université du Texas à Austin. Il est magistrat depuis 1991 ; en 2012, il a été nommé conseiller à la Cour de cassation.

De 2000 à 2018, il a été membre du Conseil consultatif de juges européens (CCJE) du Conseil de l'Europe et de son groupe de travail ; il a été élu d'abord Vice-Président (2004-2005) puis Président (2006-2007).

Lors de sa session du 22 janvier 2019, l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe l'a désigné comme le sixième juge italien de la Cour européenne des droits de l'homme, succédant au juge Guido Raimondi.



Veronica Tsepkało

Veronica Tsepkało is a founder and Chair of the Belarus Women's Foundation, EMEA (Europe, Middle East and Africa) Partner Marketing Advisor at Microsoft and a political activist with international recognition and multiple awards for fighting for democracy, freedom and human rights during presidential elections in Belarus in 2020.

She worked on Valery Tsepkało's election campaign as the headquarters manager, accompanying him on trips and rallies across Belarus. In 2020, she also took part in the joint campaign with Maria Kalesnikava and Sviatlana Tsikhanouskaya during the Belarusian presidential election. She is the founder and chair of the Belarus Women's Foundation (BWF), which fights against the repression of women in Belarus under the Lukashenka regime. Together with BWF volunteers, Veronica collected evidence from women who were victims of violence. The BWF also filed a claim with the International Criminal Court in The Hague against Alexander Lukashenko.



Roman Zinigrad

Dr. Roman Zinigrad is Assistant Professor of Law at the American University of Paris. He is the coordinator of the History, Law & Society undergraduate program, and Fellow at the AUP Center for Critical Democracy Studies (CCDS). Roman is also a co-PI of the CO3 project (Continuous Construction of Resilient Social Contracts Through Societal Transformations) of the Horizon Europe program. He specializes in constitutional law and theory, comparative constitutional law, and law and education. Roman's research interests include law and religion, international human rights law, and children's rights. He has published on the right to education, parental rights, free speech (and humor), freedom of religion, and legal aspects of the French approach to radical violence. Roman received his J.S.D. degree from Yale Law School. He holds an LL.B. and M.A. (Phil.) from Bar-Ilan University in Israel, as well as an LL.M. from Yale Law School. Before his graduate studies, he clerked with Honorable Justice Salim Joubran at the Israel Supreme Court.



Université
Catholique
de Lille 1875

Université Catholique de Lille

La force d'un modèle

Fondée en 1875, l'Université Catholique de Lille est un établissement pluridisciplinaire qui fédère 5 Facultés, 17 Écoles, Grandes Écoles de commerce et d'ingénieurs et des établissements de soin. Plus grande université privée associative à but non lucratif de France, elle s'appuie sur les valeurs humaines et chrétiennes qui ont inspiré son origine.

NOTRE VISION : Le développement intégral de la personne par l'excellence académique au service du bien commun et de la transformation du monde.

NOTRE MISSION : Formation, Recherche, Service à la société.

NOTRE PROMESSE : Placer la personne au centre de nos préoccupations.

NOS VALEURS : Humanisme, Éthique, Optimisme, Ouverture.

EN CHIFFRES

42 000 étudiants dont **8 800** internationaux

350 parcours de formation

22 établissements de formation

Un **groupe hospitalier** et des établissements médico-sociaux (près de **2 000** lits et places au total)

15 unités de recherche

+550 universités partenaires sur 5 continents

univ-catholille.fr



150

ans

1875

2025

Université
Catholique
de Lille 1875



150

ans

1875

2025

Université
Catholique
de Lille 1875



